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体育不是一个听话的孩子，你往那边指，很
多时候它偏偏梗着脖子，就是不往那边走。中
国击剑赛前就铆足了劲，剑指谭雪，指望着她拿
下女子佩剑这块金牌。也难怪这样的志在必
夺，4年前雅典奥运会上，谭雪夺得了银牌，和金
牌只有一步之遥；去年世界杯分站赛拿了5站的
冠军，世界积分排名第一。就差最后这口气，顶
住了，不就扬眉吐气了吗？可谁知，多情剑客无
情剑，她偏偏早早落败，让人们扼腕叹气，一连
几天缓不过气来。

有意思的是，正当人们对中国击剑不大抱希
望而有些愁眉不展的时候，突然冒出个仲满，连
闯五关，英气逼人，剑锋裁云，勇夺男子佩剑金
牌，成为了拯救中国剑坛于危难之际的英雄。

而在此之前，仲满这个名字还是那样的陌
生，媒体宣传的、人们知道的，更多的是谭雪，有
多少人知道他呢？就是他自己，也只是在做梦
的时候偶尔出现过金牌的影子，仅仅在两周之
前，他才开始研究对手的录像。奥运会开赛了，
也没敢叫父母到北京来看自己的比赛，更谈不
上如一些热门选手，早早有人扛着摄像机、拿着

鲜花，甚至红包里装好的慰问金，到家里去，把
父母叫在一起，围着电视机看比赛，并且事先准
备好庆祝的鞭炮，就等着金牌到手的那一瞬间，
立刻进行热闹的现场采访了。

可是，仲满偏偏拿到了金牌。你说体育不是
一个不听话的孩子又是什么？在比赛中，这叫做
爆冷；在生活中，这叫做意外；在俗话里，这叫做
东方不亮西方亮，横刺里杀出个程咬金。

赛场上，总会有一些这样的爆冷、这样的意
外、这样的程咬金，出乎我们的预测，更跳出我
们的安排，打乱我们的计划，不听我们的号令走
步，不按我们的方法出牌，让我们瞠目，也让我
们惊喜。

这就是体育的魅力。体育的现场即时性和
结果的不确定性，往往会让运动员和观众一起感
到格外的刺激，欣喜若狂，悬河与瀑布一般，飞流
直下三千尺，成为在任何一个地方都无法品味的
超值快感，成为绝一无二的人生体验。

不听话的孩子哪儿都会有，意外也不独居体
育之门，比如电影戏剧和小说中，意外是常常会
出现的。但这些意外统统都是人为设计的，一旦

设计好了，一般不会再有变化，岁岁花开花相
似。唯独体育的意外，事先之时，如鸟飞天际，渺
无痕迹；事发之中，缝若天衣，不见缝隙；而且每
一次的意外绝不雷同，个个花开花不同。那意外
才叫真正的意外，这样的意外，才独属于体育。
体育因此而超越人生和艺术，才让我们爱看、耐
看，进而情不自禁地倾情相许。

一般而言，体育的意外，通常出现在如仲满
一样名不见经传的年轻人身上。不讲一切人为
的因素，也不讲一切以前的老本，只凭实力，还
有运气，就可以使草根开花、竖子成名，而让我
们慨叹王侯将相，宁有种乎！这样体育的意外，
如此平等、公平，才造就出如仲满一样令我们惊
叹也令我们信服和欢欣的英雄。

白娘子盗得了仙草，孙悟空取得了真经，我
们上哪儿能够找到这样的欢乐？唯有体育。因
此，一届奥运会给予我们这样意外的快乐越多，
说明这一届奥运会办得越成功，取得的成绩越
辉煌。我们在祝贺仲满和中国击剑队的同时，
也祝愿我们北京奥运会能够出现更多这样意外
带给我们的刺激和欢乐。

我终于在节目现场见到了传说中的法国
外籍教练鲍埃尔。说他是一个传说，因为在
我们准备节目的过程中，不停地听到同事告
诉我，鲍埃尔是国际击剑界的一个传奇，先后
为法国、意大利培养了70多个世界冠军。现
在，他又多了一个得意门生，仲满。

老鲍早已经是功成名就，他能来中国，只
有一个想法，就是要帮助中国击剑。事实上，
在他的指教下，中国佩剑队进步神速。谭雪
和王敬之都初步具备了夺冠的实力。而仲满
则成了名副其实的“黑马”。可以说，没有鲍
埃尔的到来，我们还不知道要多等多少年。

在节目现场，老鲍的一句话掷地有声。
他说，我是法国人，最知道如何对付法国人。
他指的是，在半决赛和决赛里，仲满的对手都
是法国队员。可能我们的翻译还是有点不好
意思，没有直接翻译他的话，不过，我们的节
目组里同样有法语高手，立刻通过耳机告诉
了我。

下了节目，我一直在琢磨这句话，如果是
一个中国教练在国外指教，他敢说这样的话
吗？如果他真的说了这样的话，后果又会是
怎样？

我知道，在老鲍的心里，早就把体育和民
族、政治的概念区分了出来。他喜欢的是击
剑，他希望这个项目能在世界普及。他希望
更多的人参与其中，并喜欢上这个项目。而
他的法国同胞，也一定和老鲍是一个心思。
他们绝对不会介意有人这么表达。或许老鲍
不这么说，他们还会觉得不好玩儿呢。

一个外教的到来，不仅提高了我们竞技
水平，他同样在改造着我们的某些思维和习

惯。如果我们能够继承这些，才不会让老鲍
只给我们留下一个佩剑的奥运冠军。

其实，前两天张琳的游泳银牌，同样离不
开外教的功劳。罗雪娟退役之后，中国游泳
一直处于徘徊之中，没有领军人物，没有成绩
上的突破，更看不到什么新鲜气象。正是在
这样的沉闷当中，张琳银牌的价值才显得格
外珍贵。在澳大利亚的训练，让张琳迅速提
升了实力，并且让我们眼前一亮。如果中国
游泳想沿着这条路走下去的话，敞开大门，迎
接外教吧。

因为就在他们泳池旁边的花样游泳水域
里，日本教练早已经让中国花游走出了窘迫和
尴尬。

我们还可以看看男女曲棍球。金昶伯把
中国女曲塑造成了一支世界强队，金永烈也
让中国男曲不再是人见人欺。

此外，我们的女子网球、跆拳道、柔道、垒
球，包括中国女排，都先后从外教身上获益。

还有现在的男女篮球。尤纳斯、马赫，他
们都在改造着中国篮球。或许惜败西班牙，让
球迷痛心疾首，甚至大骂尤纳斯用人不当，坐失
好局。但如果没有他们的努力，我们什么时候
才能获得挑战世界冠军西班牙的机会呢？并
且，一个项目的提高，绝对不能简单地指望着外
教点石成金，他们的到来只是改变的开始。

连日来，中国体育代表团领跑金牌榜，或
许会让一部分人产生错觉，我们已经是真正
的体育强国。只有熟悉中国体育的人才能在
这样的热烈当中保持足够的冷静。我们和世
界体育的交流只是刚刚进入正常状态，想要
达到真正的融合，路还长着呢。

您准备好了吗？我们开始把道理来回说，
怎样讲都貌似有道理。这就是语言的魅力，或
者“绞缠”的功夫。

恋旧的人不少，相信经验的人更多。所
以，凡事，孩子都必须成为大人主张意志的对
象。我们总是不相信孩子自我学习和自我完
善的能力，因为我们是教育者，而教育者施教的
目的往往就是要把受教育者培养成像教育者那
样的人。所以，孩子不能出格，但凡出格，总会被
大人斥之为离经叛道。如此，是会被拉回来重
新塑造的。这是事业的悲哀，教育的悲剧，更重
要的是孩子的悲哀。我们太习惯于否定孩子的
看法，这是我们种种不是中最大的不是。

体操男团“三老当家”，他们用巨大的优势
证明了“家有一老，好似一宝”的正确性，何况
我们有“三老”呢！

中国女子体操队的大名单刚一出来，就引
来了一片惊叹，甚至猜忌。因为除了大姐程
菲，其他几个小妹妹甚至没有参加过世界锦标
赛，和裁判混个脸熟的印象分几乎为零，以至
于部分美国同行认为中国这支队伍中有人不

够16岁，而不能参加奥运比赛。
中国体操男女团走了两个极端，男团拼的

是老而弥坚的底气，女团靠的是青春无敌的生
气。凡事，真的不能公式化。

了解中国体操的人都知道，中国体操女队
员普遍不会表演，即便是技术再出色，也不会
得到裁判的多少印象分。想想也挺有意思，那
些个听听邓丽君的歌都属道德沦丧的年代，想
让女孩子具有艺术气质，简直就是逼迫山里人
出场唱京剧。

或许，还会有人认为互联网等信息传播工
具，是良莠不分夹杂着污泥浊水扑面而来的。
但事实是我们的孩子在其中汲取了足够多的营
养，他们中的多数已经学会了鉴别，学会了汲取
营养而不是“专喝污水”。

音乐会多了，学音乐的多了，人民变得越来
越“洋气”，这是不争的事实。一代一代的进步，
让我们初出茅庐的体操女孩脸上充满了“艺术”，
边舞边操真是美轮美奂。

走上一条对的路，就等于成功了一多半。不
要盲目地排斥什么，这是很硬的道理。
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肖傲
江湖 体育不是一个听话的孩子

这就是体育的魅力。体
育的现场即时性和结果的不确
定性，往往会让运动员和观众
一起感到格外的刺激，欣喜若
狂，悬河与瀑布一般，飞流直下
三千尺，成为在任何一个地方
都无法品味的超值快感，成
为绝一无二的人生体验

外教，欢迎你！
■刘建宏

不要轻易否决别人的点子
■何水清

BLOG
红色发箍带来的运气
我成功了！我太激动了！今天我们全队

都戴上了红色发箍，给我们带来了好运气！能
参加奥运会是很幸运的，所以我非常珍惜这个
机会，比赛的时候我非常努力。今天的出场顺
序让我有点意外，所以有点乱，但是有惊无险，
我顶住了压力，最后我们还是赢了！我拿到金
牌了！ ——程菲（8月13日博客）

一个人的比赛
前无古人的壮举，女子 69 公斤级决

赛的刘春红，中国选手的骄傲！创造了 3
项新的世界纪录，这是一场圆满的比赛，
是不断向自我挑战的比赛，这是一场一个
人的比赛！

——小花惠美

中国体育代表团领跑金牌榜，或许会让人产生错觉，我们已经是真正的
体育强国。只有熟悉中国体育的人才能在这样的热烈当中保持足够的冷
静。我们和世界体育的交流想要达到真正的融合，路还长着呢

■肖复兴（著名作家）


